


Рекомендации при работе с данной презентацией.
Необходимо учитывать  ряд условий.

1. Презентация – это иллюстративный и опорный материал к лекции учителя, 
включающий в себя 

• некоторые  теоретические выкладки;
• проблемные задачки;
• материал для тренинга;
• иллюстративный материал для лексической работы (лексическое значение 

слов), психологической разгрузки и для использования в воспитательных 
целях.

2. Работа с орфоэпией требует проговаривания (хорового, группового и парного) и 
прописывания трудных случаев с частотными ошибками при условии выделения 
ударного гласного прописной буквой.
3. В презентацию включены слова из рекомендованного демоверсией словника.

Эта форма работы прошла апробацию на элективных курсах сетевого 
взаимодействия школ города Ирбита Свердловской области. Буду рада, если мой 
опыт будет ещё кому-то полезен.

С уважением, Наймушина Ирина Анатольевна, 
Свердловская область, г.Ирбит, школа №18



ЕГЭ. Задание 4
Орфоэпия.

Произноси 
правильно! 



В одном из приведённых ниже слов допущена 
ошибка в постановке ударения: НЕВЕРНО 
выделена буква, обозначающая ударный 
гласный звук.
Выпишите это словО. 

начАвший 
донЕльзя 
откупОрил 
красИвее 

знАчимый
Ответ: ___________________________.

Демоверсия 2017



В одном из приведённых ниже слов допущена 
ошибка в постановке ударения: НЕВЕРНО 
выделена буква, обозначающая ударный 
гласный звук.
Выпишите это словО.

 позвонИм
рвалА

грАжданство
давнИшний
отобралА

Ответ: ___________________________.

Демоверсия 2015



•Гласные  
               [А О Э И У Ы ]+  
                  Е Ё Ю Я =
                     6+4=10

(из голоса) 



Сколько слогов? Какой ударный? Как определить?

СОЕДИНЕНИЕ

сО-Е-дИ-нЕ-нИ-Е = 
6 слогов, четвёртый слог ударный
(Ударный слог самый тягучий: 
его ударили (ударный!),  
и он зазвенел)



Чтобы быть счастливым, 
пой в душе и в душе



В чём своеобразие ударения в русском 
языке? Какую особенность демонстрирует 

предыдущий пример?

Ударение
• Разноместное (свободное)
• Подвижное (пОнял-понялА)
• Имеет смыслоразличительную функцию 

(лЕкарство-лекАрство, мОю - моЮ) и 
грамматическую (стрУны-струнЫ, рассЫпать - 
рассыпАть)

• Изменяющееся («Звенит музЫка полковая» 
Пушкин)

• Словесное и логическое
• Литературное – просторечное (шЁлковый-
шелкОвый (фольк.), хозЯева - хозяевА)



Ударный гласный всегда в сильной 
позиции



Ударный гласный – уникальный гласный в 
слове



Ё всегда под ударением 
включенный - включен
включённый – включён

проведенный, завезенный



По аналогии…



Ударение по аналогии
договОр или дОговор 
(=приговОр, уговОр)
нефтепровОд или 
нефтепрОвод (=провОдит 
нефть, = водопровОд, 
=газопровОд)
протокОл или прОтокол 
(=орехокОл, дырокОл, =кОлет)





Ударение по аналогии

Каталог???
Некролог???

лОг – монолОг, 
диалОг 



Ударение по аналогии
кремень???
кремня???

огОнь- огнЯ
кремЕнь-кремнЯ



Ударение по аналогии
род.п. мн.ч. разных  

местностей
почестей, 

челюстей…, 
но

новостей



Ударение по аналогии
род.п. мн.ч. разных  мЕстностей

(=мЕстность)
пОчестей(=пОчести) 

чЕлюстей(=чЕлюсти) …, 
но

новостЕй



Ударение по 
аналогии
намЕрение – 
мЕра
аристокрАтия 
– аристокрАт
знАмение – 
знАмя



Ударение по аналогии
красивЕе  или красИвее 

(=красИвый)

красИвее
красИвейший



Ударение по аналогии
вероисповЕдание или 
вероисповедАние? 
(=вЕдать)
упрОчение или упрочЕние 
(=прОчно) 
освЕдомиться или 
осведомИться
(=свЕдения)

вероисповЕдание, 
упрОчение, освЕдомиться



Ударение по аналогии

• шофЁр - 
киоскЁр,

контролЁр…
• созЫв – призЫв-
позЫв - отзЫв
(посла)  но: Отзыв
(на публикацию)



Ударение по «запоминалке»

• обеспЕчение  
по пЕчени

• под Елью 
щавЕль



Ударение по 
«запоминалке»

• столЯр- малЯр 
-

доЯр - школЯр…
• сЭр-

диспансЕр
• облегчИть-

полечИть



Имя 
существительное



• В сущ. мн.числа И.п.
окончание 

А под ударением
Ы без ударения



тОрты
тОсты
бАнты
зОнты
шАрфы



аэропОрты
лИфты     крАны
  



лЕкторы
  



•В заимствованных словах 
ЧАЩЕ на последнем слоге 

ударение (!особенно из франц.) 
     коклЮш        процЕнт
     экспЕрт          жалюзИ
     партЕр         диспансЕр
   апострОф      
НО:  фОрзац, факсИмиле.

  



В заимствованных словах
 из нем.- на втором слоге всегда

квартАл , дефИс
  



Назовите  
предметы 





бухгАлтеры-
бухгАлтеров
кОнусы – 
кОнусов
Иксы-Иксов
 (неподвиж.)

Борода - 
(кого? что?) 

бОроду 
(подвиж)



нОготь-нОгтя 
(неподвиж. в ед.ч.)

сирОты-
сирОтам 

(неподвиж во 
мн.ч.)



граждАнство
зимОвщик
корЫсть
кремЕнь
Отрочество (7-15 
лет)

ходАтай-
ходАтайство
тамОжня
дешевИзна

свЕкла
стАтуя
столЯр
тУфля
 



кремень

отрочеств
о



зимовщи
к

столя
р



корыст
ь





Знамение 
(знАмя) 

(знак, символ, предзнаменование)

Вероисповедани
е

(вЕру 
исповЕдать )



киломЕтр 
сантимЕтр 
децимЕтр
миллимЕтр

цЕнтнер
срЕдства 

Иксы

 цемЕнт



досУг
еретИк
нарОст
нЕдруг
недУг

пОручни

знАчимость, от прил. знАчимый

договорЁнность
докумЕнт
намЕрение
придАное
цепОчка



намерение 
провести досуг

значимость
договоренность



нарост
недруг
недуг

поручни

документ
намерение
приданое
цепочка



ЕРЕТИК – приверженец ереси. Ересь – сознательный выбор иного 

подхода к религиозному учению.
Джордано Бруно, ит.монах-философ, сожжен, т.к. признан еретиком, утверждая то, что сейчас 
кажется естественным: Бог и вселенная одно и то же бытие; вселенная бесконечна в 
пространстве и времени; она совершенна, так как в ней пребывает Бог; звёзды — это далёкие 
солнца, во Вселенной существует бесчисленное количество тел, подобных нашему Солнцу.



Имя 
прилагательное





Слог полной формы ЧАЩЕ остаётся ударным и в краткой
форме: красИвый — красИв — красИва — красИво — красИвы; 
немЫслимый — немЫслим —
немЫслима — немЫслимо — немЫслимы и т. п.
+ Правило ЖЕНСКОГО РОДА – перетягивает ударение на 
ПОСЛЕДНИЙ слог прАвый — прав —прАво — прАвы — правА; 
сЕрый — сер — сЕро — сЕры — серА; 
стрОйный — стрОен —стрОйно — стрОйны — стройнА.
Но…
Можно, например, говорить: длИнны и длиннЫ, свЕжи и свежИ, пОлны и 
полнЫ и т. д. 
Где ударение в женском роде - там же ударение в степенях 
сравнения
сильнА — сильнЕе, больнА — больнЕе,
живА — живЕе, стройнА — стройнЕе, правА — правЕе; 

НО  красИва — красИвее,
печАльна — печАльнее, протИвна — протИвнее. 



давнИшний
мозаИчный
оптОвый
лососЁвый

красИвее, 
красИвейший

грУшевый
кУхонный
слИвовый 
завИдно

украИнский



прозорлИва
смазлИва, 
суетлИва,
болтлИва..., 
но: 
прожОрлива ловкА

вернА



прозорлива
смазлива 
прожорлива
суетлива
болтлива

ловка
верна



Глаголы





В женском роде в глаголах ЧАЩЕ (этих  глаголов около 
300) ударение падает на окончание А, 
а в остальных формах – на основу 
(Женщины, как всегда, хотят выделиться)

м.р. нАчал – с.р. нАчало-мн.ч. нАчали - 
и только жен. род началА

!!!!Искл.: КлАла–подкрАлась-
послАла-укрАла (коварные 

женщины!) и 
глаголы с приставкой ВЫ



жить — жил — жИло — жИли — жилА;
ждать — ждал — ждАло — ждАли — ждалА;
лить — лил — лИло — лИли — лилА. 

Брать - 
Быть-
Взять-
Вить-
Врать-
Гнать-
Дать-
Звать-

Лгать-
Пить-
Рвать- 
Прожить- 
Забрать-
Допить- 
Пролить-



Начали-начала-начало
Приняли -приняла-
приняло

Клала
Подкралась
Слала
Послала
Украла



влИться-влилАсь
ворвАться-ворвалАсь

воспринЯть-воспринялА
воссоздАть-воссоздалА

добрАть-добралА
добрАться-добралАсь

дождАться-дождалАсь







•ЧАСТО в глаголах с СЯ(СЬ) 
в прошедшем времени 

(суффикс Л) ударение НА 
конце слова
❑началсЯ- началАсь – 

началОсь – началИсь
❑принялсЯ – принялАсь – 

принялОсь - принялИсь



Лось-лись-лась-
лся



•В глаголах с ударным ИТЬ
звонИть – включИть  - 
сорИть – облегчИть- 

повторИть - вручИть
ударение всегда на окончании     
(во всех формах)
звонИм-звонЯт,
 включИм-включАт, сорИм-
сорЯт, облегчИм-облегчАт
(ИТЬ какие они особенные!) 





.  В глаголах, заканчивающихся на И-ТЬ, 
ударным чаще всего является суффикс –И-

кровоточИть
облегчИть
ободрИть
обострИть
одолжИть
плодоносИть
положИть
убыстрИть
углубИть
усугубИть 

Но: 
закУпорить
клЕить
озлОбить
освЕдомиться
тЕплиться
опОшлить
предвосхИтить
надоУмить
пЕрчить 



ПОМНИ!
заИндеветь 
заржАветь
кАшлянуть
обезУметь
плЕсневеть

ходАтайствовать
чЕрпать
пЕрчить 



ПОМНИ!
дозИровать



на И чаще
Ировать

Но!!! На А
ировАть

баллотИровать
блокИровать
копИровать

приватизИровать
конструИровать
экспортИровать
дискутИровать
информИровать

дозИровать 

маркировАть
премировАть
нормировАть
гофрировАть
пломбировАть
бомбардировАт

ь



черпать
(знания)

откупорить
откупорив

чЕрпать
(знания)

откУпорить
откУпорив







Причастия и 
деепричастия



Правило ЖЕНСКОГО РОДА 
на А



Деепричастия, причастия (кроме прич. с ^Т) 
ЧАЩЕ сохраняют ударение от 
неопределённой формы

==                   =начать=            положИв

занЯть  занЯв занЯвший
начАть  начАв  начАвший

исчЕрпать  исчЕрпав исчЕрпавший
? поднЯв ПоднЯвший 

? понЯв ПонЯвший
? прибЫв ПрибЫвший 

?  принЯв ПринЯвший
? продАв ПродАвший
? предпринЯв ПредпринЯвший
? положИв положИвший



Деепричастия, причастия (кроме Т) 
ЧАЩЕ сохраняют ударение от 

неопределённой формы

==                   =начать=            положИв

занять         заняв занявший
начать

положить
поднять
понять

прибыть
принять

предпринят
ь

Положить 

ИСЧЕРПАТ
Ь



В причастиях, образованных 
от глаголов с помощью 
суффикса –Т-, ударение 
падает на первый слог 

(с ударным в н.ф. 
суффиксом- на слог вперёд)

зАгнутый,
сОгнутый,
нАчатый,

прИнятый



НО!!! В причастиях кратких, 
ж.рода,, образованных от 
глаголов с помощью 
суффикса –Т, ударение 
падает на А.

запертА,
снятА,

нанесенА,
нажитА



баловАть, балУя,
 балОванный, но бАловень



баловать, баловень
избаловать,

 балованный, балуя





Наречия



Ударение падает на 
приставку  в словах

вОвремя,
зАгодя,

зАтемно,
Исстари

НО донЕльзя



Ударение падает на 
конец слова 

(оттенок цвета):
добелА

дочернА
докраснА

НО… зАтемно



Главное правило:
 ВСЛУХ ЧИТАЙ 

ОРФОЭПИЧЕСКИЙ СЛОВАРЬ!!!













Задание 1. В каком слове 
ударение указано верно?

1)забралась(2-ой слог)  2)
включен(2-й слог) 3)
вместиться(1-й слог) 4)
дефис(1-й слог)



Задание 2. В каком слове 
ударение падает на 
первый слог?

1)звонит     2)гналась 3)
черпать       4)понявший



Задание 3. В каком слове 
неверно выделена буква, 
обозначающая ударный звук?

1)мАстерски      2)сОгнутый 
3)Отрочество     4)дремОта



 В каком слове  верно выделена буква, 
обозначающая ударный гласный звук?

1) вклЮчим
2) зАсветло
3) пАртер

4) звОнишь



В каком слове  верно выделена 
буква, обозначающая ударный 
гласный звук?

1) принЯл
2) принЯвший

3) начАла (петь)
4) запЕрся



В каком слове  верно выделена 
буква, обозначающая ударный 
гласный звук?

1) созвонИмся
2) намерЕние
3) мОлодежь

4) тортЫ



4-1.В одном из приведённых ниже слов допущена ошибка 
в постановке ударения: НЕВЕРНО выделена буква, 
обозначающая ударный гласный звук. Выпишите это 
слово

1) снялА   
2) слИвовый  

3) мЕстностей  
4) щелкАть 

5) намЕрение

щёлкать



4-2.В одном из приведённых ниже слов допущена 
ошибка в постановке ударения: НЕВЕРНО 
выделена буква, обозначающая ударный 
гласный звук. Выпишите это слово.

1) закУпорить  
2) загнУтый  
3) оптОвый  
4) влилАсь  
5) бралАсь

 загнутый 



4-3.В одном из приведённых ниже слов допущена 
ошибка в постановке ударения: НЕВЕРНО 
выделена буква, обозначающая ударный гласный 
звук. Выпишите это слово.

1) озлОбить  
2) нАчавшись  
3) отозвалАсь  

4) донЕльзя 
5) ловкА 

начавшись



4-4.В одном из приведённых ниже слов допущена 
ошибка в постановке ударения: НЕВЕРНО выделена 
буква, обозначающая ударный гласный звук. 
Выпишите это слово.

воспрИняла  
занЯв  

углубИть  
слИвовый

гналА

восприняла



4-5.В одном из приведённых ниже слов допущена ошибка в 
постановке ударения: НЕВЕРНО выделена буква, 
обозначающая ударный гласный звук. Выпишите это слово.

экспЕрт  
крАны  
предАв  

брАлась
зАсветло

бралась



4-6.В одном из приведённых ниже слов допущена ошибка в 
постановке ударения: НЕВЕРНО выделена буква, 
обозначающая ударный гласный звук. Выпишите это слово.

1) сИроты   
2) слИвовый   

3) дОнизу   
4) углубИть

5) мЕстностей

сироты



4-7.В одном из приведённых ниже слов допущена ошибка в 
постановке ударения: НЕВЕРНО выделена буква, 
обозначающая ударный гласный звук. Выпишите это слово. 

1) убрАла    
2) прИнятый    
3)  закУпорить    

4)  оптОвый
5)  чЕрпать

убрала



4-8.В одном из приведённых ниже слов допущена ошибка в 
постановке ударения: НЕВЕРНО выделена буква, 

обозначающая ударный гласный звук. Выпишите это слово. 

1) одолжИт    
2) озлОбить    
3) полОжил    

4) лгалА
5) цепОчка 

положил



4-9.В одном из приведённых ниже слов допущена ошибка в 
постановке ударения: НЕВЕРНО выделена буква, 
обозначающая ударный гласный звук. Выпишите это слово. 

1) шарфЫ    
2) щЁлкать    
3) красИвее    
4) экспЕрт 

5) зАгнутый

шарфы



4-10.В одном из приведённых ниже слов допущена ошибка в 
постановке ударения: НЕВЕРНО выделена буква, обозначающая 

ударный гласный звук. Выпишите это слово. 

1) опломбИровать   
2)  надОлго   
3) кУхонный  

4) приручЁнный
5) шофЁр 

опломбировать



4-11.В одном из приведённых ниже слов допущена ошибка в 
постановке ударения: НЕВЕРНО выделена буква, 
обозначающая ударный гласный звук. Выпишите это слово. 

1) плодоносИть   
2) прибЫв  

3) отозвалАсь 
 4) досУха
5) вернА

досуха



Ирис-ирИс
Не забывайте! В задании первый гласный с прописной буквы не 

потому что начало строки! Он ударный!



Главное правило:
 ВСЛУХ ЧИТАЙ 

ОРФОЭПИЧЕСКИЙ СЛОВАРЬ!!!



аэропОрты   
бАнты
вероисповЕдание
диспансЕр       
еретИк 
Иксы
 каталОг
 жалюзИ
 крАны 
намЕрение 
 сирОты 
срЕдства 
столЯр
 шАрфы 
щавЕль 
экспЕрт



кровоточАщий      кУхонный     
оптОвый 
включИшь вручИт  исключИт 
исчЕрпать    клАла    крАлась 
кровоточИт       накренИтся      
насорИт облегчИт     озлОбить         
окружИт опломбировАть
освЕдомиться    откУпорил     
послАла 
сверлИт      
сорИт     
чЕрпать 
щЁлкать



балОванный       
кровоточАщий 
молЯщий             нажИвший 
нанЯвшийся        
начАвший
 нАчатый              
поделЁнный 
 понЯвший          
приручЁнный
 сОгнутый 



балУясь        понЯв 
принЯв         прибЫв 
закУпорив 
донЕльзя       
красИвее



Покоряйте высоты! 
Удачи! 




